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深 读

在总装厂房里，卫星旁边总是
站着一个“奇怪”的人。他头戴一
个神秘装备，不时喃喃自语，“拍
照、录像、停止”，活生生一个“未来
战士”。

其实他只是一名普通的总装
检验人员，正全神贯注开展卫星总
装测试过程检验记录工作。他头
戴的神秘装备是航天五院科研人
员最新研制的数字化智能总装检
验装备，这项装备实现了智能穿戴
装备、AR（增强现实）技术与各航
天器型号平台检验过程的完美结
合，在北斗三号卫星中成功应用。

自 2017 年起，在项目团队共
同努力下，航天五院攻克了一系列
智能装备与检验作业集成相关关

键技术，开发了基于各型号平台的
数字化总装检验系统。

一些一线科研人员告诉记
者，智能系统在解放作业人员双
手的同时，还形成了检验作业培
训、作业引导、结构化数据采集、
多媒体记录、检验数据包自动生
成等功能，不仅提高了检验作业
的规范性，也提高了工作效率，对
提高航天器型号数据包管理具有
重要意义。

专家表示，人工智能新技术在
未来卫星总装测试工作中应用前
景光明，项目组后续还将根据航天
器总装工作特点，开展总装过程预
警等各项功能的开发，助力导航卫
星等各型号研制。

北斗三号系统第九第十颗组网卫星三大看点
7 月 29 日，北斗三号第九颗、第十颗卫星在西昌卫星发射中心腾空而起，此次发射的两颗卫星是北斗导航全球组网从

最简系统迈向基本系统的首组卫星。
北斗的建设，像一场马拉松比赛，既考验耐力又比拼速度。作为“北斗大本营”之一的中国航天科技集团有限公司第

五研究院（航天五院），此刻正面临批产新高峰：自去年 11 月发射北斗三号首发双星开始，9 个月发射 10 颗星，北斗三号正
在创造航天界的“中国新速度”。

随着北斗三号“老九和老十”
成功入轨，如何“更好、更快、更
强”地完成北斗三号卫星的研制
生产任务，成为摆在航天五院研
制团队面前的首要课题。

发射场数星待发、总装大厅
十余星在研、后续任务设计已经
跃然纸上……不论在哪，北斗三
号的研制都呈现出一派热火朝
天的景象。发射场的卫星试验
人员较以往减少近一半，在发射
场的全流程时间缩短近三分之
一，研制人员和研制周期都大幅
缩减。如今的北斗三号更加注
重以科学的管理加强卫星地面
试验验证，成为“批产”北斗的创
新秘诀。

北斗三号卫星总指挥迟军介
绍，以此次发射的北斗三号第九
颗、第十颗卫星为例，航天五院首

次在北斗三号卫星测试中采用远
程测试的方法，前后方实时联动，
极大地发挥了后方判读专家的保
障作用。

2018年 3月 30日，8颗北斗三
号卫星在空间“棋盘”上就位，完
成了北斗三号最简系统的部署，
通过扎实的在轨试验对几大系统
进行了全面“演练”。这一目标实
现后，刚刚成功发射的双星便开
始向基本系统建设迈进。

北斗三号卫星总设计师王平
介绍：“北斗三号卫星是由三个轨
道面 30 颗卫星组成的，具体包括
三颗同步静止轨道卫星、三颗同
步倾斜轨道卫星和24颗中圆轨道
卫星。为了建设北斗星网，兑现
全球导航的承诺，后续的组网任
务将更加紧迫，北斗三号将以更
高速的节奏布网。”

作为我国自主研发的导航卫
星，必须掌握关键核心技术。30
颗北斗卫星、有效载荷全部实现
国产化，并且只有 2 到 3 年的时
间，无疑是一个巨大的挑战。

“如果说要实现一两颗卫星
有效载荷的国产化，按照传统的

研制方法还能解决，但是 30 颗卫
星数量巨大且种类各异，就必须
寻求更高效的办法。”航天五院西
安分院北斗三号卫星副总设计师
张立新说。

为了实现这一目标，航天五
院西安分院在原子钟、行波管放

大器、固态放大器、微波开关、大
功率隔离器等 5大类 19项国产化
部件方面推进研制，并以“全国大
联合”的方式，抓总组建了由20多
家科研院所和高校组成的研制队
伍，最终实现了有效载荷部件全
部国产化。

北斗三号工程副总设计师、卫
星首席总设计师谢军告诉记者：

“北斗三号性能在北斗二号的基础
上，提升了1至2倍的定位精度，建
成后的北斗全球导航系统将为民
用用户免费提供约10米精度的定
位服务、0.2米/秒的测速服务。”

造“中国星”：30颗北斗卫星有效载荷全部国产

“批产”北斗：向基本系统建设迈进

身穿“AR”：智能新技术助力卫星装配

中国人民大学法学院教授刘俊
海说，瓜子网广告自称直卖网，也就
是C2C模式——消费者个人之间的
电子商务行为，但实际上，其商业模
式实际上已经包含B2C，即企业对
消费者的买卖关系。这种情况应该
明白无误地告知消费者。该广告
词涉嫌虚假广告、误导性宣传。

事实上，今年4月，北京市工商
局丰台分局就因广告“卖家最高多
卖 20%”等表述“表示不清楚、不明
白”，处罚瓜子网母公司车好多旧机
动车经纪（北京）有限公司30万元。

“一般来说，在C2C商业模式

中，电商平台以信息服务提供促成
交易，企业通过服务、交易环境而
获取收益，这种服务商品是否收
费、具体包括哪些费用等均应明
确。但瓜子网的广告却做了一种
模糊处理。”北京工商大学商业经
济研究所所长洪涛说，广告误导了
消费者，造成行业不正当竞争，涉
嫌违反了广告法、反不正当竞争
法、消费者权益保护法等。

“瓜子网广告让消费者以为能
够降低成本、获得最大利益，这种
宣传是有缺陷的。”全国乘用车市
场信息联席会秘书长崔东树表示。

有专家认为，瓜子网的广告需
要修改。“广告最重要的是真实性、
合法性。实话只说一半等于撒
谎。”刘俊海说。

中国汽车流通协会常务理事
贾新光认为，应健全二手车交易制
度，包括注重诚信、车辆档案透明
可查、形成价格参考标准等。

专家建议，企业应对消费者履
行信息披露义务，全面尊重消费者
的知情权、选择权、公平交易权、安
全保障权。另外，监管部门应对企
业广告打擦边球的行为进行处罚，
维护消费者权益。

二手车买卖“没有中间商赚差价”，只是听起来很美好
“没有中间商赚差价，卖家多卖钱，买家少花钱。”通过多渠道、高频次的广告投放，瓜子二手车直卖网这句广告语近年来

令人耳熟能详，火遍全国。
“新华视点”记者调查发现，瓜子网宣称的“没有中间商赚差价”与实际操作并不相符，其“包卖”服务从个人手中收车销

售，同时还有中间商在平台上买卖车辆。

近日，记者通过瓜子网APP预
约购买一辆日产轩逸轿车。车主介
绍车辆道：我的这辆车刚用了一年
多一点，主要是日常代步，假期偶尔
出去自驾一下。为了腾指标，需要
出售，有喜欢的朋友联系我看车吧！

记者向瓜子网济南销售人员提
出见车主谈价格。这位销售人员
说，可以约车主，但是怕车主没有时
间。随后对记者说，这是“保卖”车，
公司从个人手中收来的车，价格已
经定了，没有跟车主谈价格的环节。

“车况佳、车主着急卖的车，我
们会收过来做‘保卖’服务。瓜子先
付给卖家八成车款，保证车辆在一
定时间卖出，之后再付全款。如果
车主不着急卖，就挂在二手车个人

交易栏目中。”另一位销售人员说。
记者来到瓜子网位于济南的

“保卖”车行。车行没有门面店，实
际就是一处地下车库的部分区域，
其中停放着100多辆待售车辆。

曾在北京市旧机动车交易市场
和电商平台做管理职务的王萌给记
者算了一笔账：瓜子网“保卖”车要
收卖家车价 2%服务费，收买家 4%
服务费、过户费 700元上下、GPS安
装费约1000元；“保卖”车上架七天
内成交必须通过瓜子网办贷款，还
要收车款2%的贷款服务费，贷款三
年还要收相当于车款 3%的金融返
利，还没算强制性购买保险，这加起
来至少10%的利润。

瓜子网相关负责人向记者解释

称，发展“保卖”服务是为了优化客
户体验，可以集中看车，其实还是个
人对个人的买卖。

中国消费者协会律师团团长邱
宝昌律师分析，瓜子广告中比较明
确、具体的承诺与实际履行情况发
生背离。首先，买卖双方并非直接
面议价格，而是分别与瓜子网签订
合同，且看不到对方的合同，中间不
透明。其次，瓜子网收取双方多种
费用并从中营利，这些费用有些是
消费者不能自主选择的。

记者注意到，瓜子网在广告中
表明“仅为信息发布平台”，但在裁
判文书网上，多份法院此前的案件
判决书认定，瓜子公司是“有资质的
中介公司，系合同居间服务方”。

记者调查发现，除了平台自己收
车来卖，瓜子网有员工还将一些优质
二手车源直接卖给了二手车商，一些
二手车商也通过瓜子网销售车辆。

曾在瓜子网供职多年的管理
人员张某介绍说：“如果是关系好
的车商，就经常合作卖车。只要车
主同意，车商觉得车况好有利可
图，就很快促成交易。”

上海静安法院今年6月判处一
起案件，当地瓜子网销售主管纪某，
利用提前看到车辆评估信息的“优
先权”，把质量好、价格便宜的车辆
给车商。与他相熟的二手车商迅速

完成交易后，将好处费转账给纪
某。而别的客户如果想约看车辆的
话，销售主管纪某就会让销售员工
以车主联系不上、不想出售的缘由
推脱掉。纪某被判处拘役5个月。

还有消费者反映，在瓜子网上
买到了二手车行的车。针对这一情
况，瓜子网的一名销售人员并不掩
饰。他告诉记者，确实有这种情况。

张某说，二手车中间商在瓜子
网上卖车情况以前多，现在少了。
原因是“行情不好，瓜子自己的车
都卖不完”。

记者拨通瓜子网客服电话，对

方表示，只要个人车证照齐全，平台
就可以挂售，并没有其他验资手续。

多位业内人士表示，线下二手
车商实际是瓜子网交易链的一环
——车商既可从平台上购入车辆，
又可卖给个人消费者。因此，不能
说瓜子网平台上没有中间商。

瓜子网有关部门负责人表示，
无法保证平台上 100%没有车商买
卖车辆，将二手车卖给车商是销售
人员的个人行为。车商挂车销售
也是平台抵制的，一直以来，企业
都在严查严惩，这种情况是行业发
展中的阶段性问题。

号称“没有中间商”自己却收车来卖

专家建议修改广告词

号称“直卖”但平台上却有二手车商做买卖
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